



## 1 Bulletin du mercredi 30 juillet 2025

### Conflit en Ukraine et pressions internationales

La guerre en Ukraine continue de dominer l'actualité internationale, avec des déclarations fracassantes de Donald Trump, qui a donné un délai de dix jours à la Russie pour mettre fin au conflit, sous peine de nouvelles sanctions. Cette intervention de l'ancien président américain, bien que symbolique, reflète les tensions croissantes entre l'Occident et la Russie, qui reste déterminée à poursuivre ses opérations militaires. Les États-Unis et leurs alliés européens ont déjà imposé plusieurs séries de sanctions économiques à la Russie, visant à affaiblir son économie et à limiter ses capacités militaires. Cependant, ces mesures n'ont pas encore conduit à une résolution du conflit, qui s'enlise dans une guerre d'usure. La communauté internationale, y compris l'ONU et l'OTAN, continue de condamner l'agression russe et de soutenir l'Ukraine par des aides militaires et humanitaires. La situation en Ukraine reste un enjeu majeur pour la sécurité européenne et la stabilité mondiale, avec des répercussions potentielles sur les équilibres géopolitiques et les relations internationales.

### Crise à Gaza et réponse humanitaire

La situation à Gaza s'est récemment aggravée avec des bombardements israéliens ayant causé la mort de 43 personnes, principalement dans le camp de réfugiés de Nousseirat. En réponse à cette crise humanitaire, la France, en coordination avec la Jordanie, a annoncé l'organisation de vols humanitaires transportant 10 tonnes de vivres chacun à destination de Gaza. Cette initiative vise à atténuer les souffrances de la population civile, prise en étau entre les violences et les restrictions imposées par Israël et l'Égypte. La communauté internationale, y compris l'ONU et plusieurs ONG, a condamné les attaques et appelé à un cessez-le-feu immédiat. La situation à Gaza est emblématique des défis humanitaires et politiques dans la région, où les tensions entre Israël et les Palestiniens sont exacerbées par des décennies de conflit et de blocus. Les efforts de la communauté internationale pour apporter une aide humanitaire et promouvoir la paix se heurtent souvent à des obstacles politiques et sécuritaires, rendant la résolution du conflit complexe et difficile à atteindre.

### Aide publique à Euroapi et redressement

En 2020, Euroapi, ex-filiale de Sanofi spécialisée dans les principes actifs pharmaceutiques, a plongé dans le rouge. Face à cette situation critique, l'État français a décidé d'accorder jusqu'à 140 millions d'euros d'aide publique pour soutenir le redressement de l'entreprise. Cette initiative vise à stabiliser Euroapi et à réduire ses pertes, déjà en diminution au premier semestre 2023. L'aide publique est un signe fort de l'engagement de l'État à soutenir les industries stratégiques, notamment dans le secteur pharmaceutique, essentiel pour la santé publique et la souveraineté sanitaire du pays. Cette décision intervient dans un contexte où la pandémie de COVID-19 a mis en lumière la nécessité de renforcer les capacités de production nationale de médicaments. Les défis financiers d'Euroapi illustrent également les difficultés auxquelles sont confrontées les entreprises pharmaceutiques en France, souvent en concurrence avec des géants internationaux et des marchés émergents aux coûts de production plus bas.



## Loi contre l'antisémitisme à l'université

Le Conseil constitutionnel a récemment validé une loi controversée contre l'antisémitisme à l'université, malgré les contestations de députés de La France insoumise (LFI). Ces derniers avaient saisi les sages, arguant que la loi était répressive et créait une "section disciplinaire commune" aux établissements d'une même région académique, ce qui pourrait mener à une surveillance accrue et à des sanctions disproportionnées contre les étudiants. La validation de cette loi intervient dans un contexte de montée des tensions et des actes antisémites en France, où les universités sont parfois perçues comme des foyers de radicalisation et de discours haineux. La décision du Conseil constitutionnel souligne l'importance de lutter contre l'antisémitisme dans les institutions éducatives, tout en garantissant les libertés académiques et les droits des étudiants. Cette loi s'inscrit dans une série de mesures visant à renforcer la sécurité et la tolérance dans les établissements d'enseignement supérieur, souvent ciblés par des mouvements extrémistes.

## Aide publique à Euroapi et redressement

En 2020, Euroapi, ex-filiale de Sanofi spécialisée dans les principes actifs pharmaceutiques, a plongé dans le rouge. Face à cette situation critique, l'État français a décidé d'accorder jusqu'à 140 millions d'euros d'aide publique pour soutenir le redressement de l'entreprise. Cette initiative vise à stabiliser Euroapi et à réduire ses pertes, déjà en diminution au premier semestre 2023. L'aide publique est un signe fort de l'engagement de l'État à soutenir les industries stratégiques, notamment dans le secteur pharmaceutique, essentiel pour la santé publique et la souveraineté sanitaire du pays. Cette décision intervient dans un contexte où la pandémie de COVID-19 a mis en lumière la nécessité de renforcer les capacités de production nationale de médicaments. Les défis financiers d'Euroapi illustrent également les difficultés auxquelles sont confrontées les entreprises pharmaceutiques en France, souvent en concurrence avec des géants internationaux et des marchés émergents aux coûts de production plus bas.

## Consolidation des télécos en France et réduction de la dette de SFR

Orange, le géant français des télécos, a récemment affirmé que la réduction de la dette de SFR était un impératif pour envisager une consolidation des télécos en France. Christel Heydemann, la directrice générale d'Orange, a souligné que toute opération de fusion ou d'acquisition ne serait envisageable que si Altice France, la maison mère de SFR, parvenait à boucler sa restructuration financière. Cette déclaration intervient dans un contexte de restructuration du marché des télécos en France, marqué par une forte concurrence et des investissements massifs dans les infrastructures. La consolidation des télécos pourrait permettre de réduire les coûts, d'améliorer l'efficacité opérationnelle et de renforcer la position concurrentielle des opérateurs français face aux géants internationaux. Cependant, une telle opération nécessiterait des conditions financières favorables et l'approbation des autorités de régulation, qui veillent à préserver la concurrence et les intérêts des consommateurs.

## Cyberattaque contre Orange et perturbations pour les clients entreprises

Orange, l'un des principaux opérateurs de télécommunications en France, a récemment été victime d'une cyberattaque, entraînant des perturbations pour ses clients entreprises. L'attaque, survenue un vendredi, a affecté plusieurs services et plateformes de gestion, avec des répercussions sur les opérations des entreprises clientes. Orange a annoncé que certains services et plateformes de gestion rouvriraient progressivement d'ici à mercredi matin, tout en travaillant à rétablir la situation. Cette attaque met en lumière les vulnérabilités des infrastructures numériques et l'importance de la cybersécurité pour les entreprises et les institutions publiques. Les cyberattaques sont de plus en plus fréquentes et sophistiquées, ciblant des organisations de toutes tailles et de tous secteurs. Les entreprises doivent renforcer leurs mesures de sécurité, former leurs employés et investir dans des technologies de protection pour faire face à ces menaces croissantes.



## Contenus racistes générés par IA et régulation des plateformes

Les plateformes de réseaux sociaux en France sont actuellement inondées de vidéos racistes générées par l'intelligence artificielle (IA), notamment à l'aide de l'outil Veo 3 de Google. Ces contenus discriminants, souvent diffusés sous couvert d'humour, ciblent diverses communautés, notamment les personnes noires, arabes, asiatiques ou juives. Cette prolifération de contenus haineux soulève des questions sur la régulation des plateformes numériques et l'éthique de l'IA. Les autorités et les entreprises technologiques doivent trouver des solutions pour modérer efficacement ces contenus et prévenir leur diffusion. Les outils d'IA, bien que puissants, peuvent également être utilisés à des fins malveillantes, nécessitant une vigilance accrue et des mesures réglementaires pour garantir un environnement en ligne sûr et inclusif. Les plateformes doivent également investir dans des technologies de détection et de modération, tout en collaborant avec les autorités et les organisations de la société civile pour lutter contre la haine en ligne.